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近日，浙江杭州一个小区业委会
拿出 120 万元经营性收入，给业主们
分红，引发社会各界热议。一些人认
为经营性收入属全体业主，理应取之
于民“还”之于民；另一些人则表示，
应把钱存续起来以备不时之需。

事实上，随着经济社会的发展，
小区内诸如停车费、电梯间广告费、
活动场地费等经营性收入也明显上
涨，如何管好这笔账，既关系小区居
民的生活质量，也体现社会基层治理
的能力。

小区经营性收支易成一
笔“糊涂账”

众所周知，在城市商品房小区
中，两笔钱关乎公共利益：一是物业
维修基金，一是物业经营性收益。

以此次分红的杭州小区为例，这
120万元是小区业主共有部分的经营
性收入，一部分来自商铺租金，一部
分来自地下车位的租金。在业委会
梳理了小区 1 到 10 月的财务收支情
况后发现，还有138万多元的结余。

近年来，小区经营性收入来源日
趋多样。“有的小区商铺租金不菲，有
的有占地补偿，多数小区地下车位的
租金、电梯和户外等公共部分的广告
位更是抢手。”杭州某物业公司负责
人说。

随着小区经营性收入水涨船高，
对于收益的处置就成为一个敏感的
问题。事实上，根据物权法第70条规
定，业主对建筑物内的住宅、经营性
用房等专有部分享有所有权，对专有
部分以外的共有部分享有共有和共
同管理的权利。

“一方面，业主需要知道收益的
多少以及用在何处；另一方面，业主
也要了解和判断收益使用的合理
性。”杭州市住保房管局相关负责人
说。为此，记者随机采访了多个小区
的业主，他们大多知道小区里有不少

“额外”的经营性收益，但是具体这些
收入最后如何使用的，很多人并不知
情。

一位业主告诉记者，有的小区物
业管理比较严格，还有业委会监管。
可有的小区没有业委会，一些物业公
司可能就将经营性收益装入“自己腰
包”，也不向业主公示。

小区经营性收支
监督乏力

业主不知情，社区没权力，每年
的物业经营性收支成了大家都管不
着的“灰色地带”，也成为业主、业委
会、社区之间矛盾纠纷的焦点。公共
收益账目问题，实则聚焦业委会的权

责边界。
根据 2014 年 5月实施的《杭州市

物业管理条例》规定，物业经营性收
益“ 管 理 账 目 每 年 向 业 主 公 布 一
次”。“但是账目的公布方式以及公示
时长，法规并没有明确。”杭州市住保
房管局相关负责人表示，在杭州商品
房小区中，经营性收支公示缺失、信
息不对称的现象仍然存在。

经营性收益的分配权和使用，决
定权在业主大会，但召开业主大会，
必须要半数以上业主参加，实际操
作难度大。如今许多小区，动辄上
千住户，业主们因为工作忙、怕麻
烦、个人力量小等原因，无法形成有
效监督。

广州市住房和城乡建设局物业
管理处副处长张涛介绍，目前广州市
要求小区经营性收益采取银行专户
管理，能在一定程度上解决资金使用
不透明的问题。记者在其他城市采
访时发现，目前一些小区业委会仍未
能设立独立账户，所有的物业经营性
收益都存放于物业公司的子账户中，
由物业公司代管。

如此分散而薄弱的监督力量，也
使得在经营性收益的最终使用上，纷
争不断。一些业主出于“与其看不到
一些东西，还不如发到手上踏实一
点”的心态，提倡将收益用于改善业

主福利；而从物业等的角度出发，这
笔钱则既可用于补充小区专项维修
资金、改善共用设施设备，也可作为
物业费的补贴。

易居研究院智库中心研究总监
严跃进表示，小区经营性收益应从公
共角度来考虑。“部分业主担心经营
性收益被挪用，因此关键还是收支要
清晰。既然有经营性收益，可以在第
二年小区管理中体现。比如为小区
节假日的活动提供一些经费支持
等。”

用机制“捆牢”物业经营
的“钱袋子”

一笔可观的经营性收支，反映社
区基层治理的大课题。专家认为，要
管好这笔账，就应形成规范高效的管
理和监督机制。

对此，各地也在积极探索。17
日，广州市人大常委会审议了《广州
市物业管理条例（草案）》，用专门的
章节对业主共有资金进行规范，从管
理、使用、公开、监督等方面提出了具
体的要求。

今年7月，杭州出台《杭州市物业
经营性收支信息公示试点工作方
案》，要求业主委员会、物业服务企业
把每个月的物业经营性收支项目、金

额、摘要等录入杭州市住保房管局的
信息平台，业主经实名认证后，可以
通过信息平台查询本人所在物业管
理区域的经营性收支情况。

在小区经营性收益的使用问题
上，张涛表示，按照物权法规定，除涉
及消防、电梯、渗水等危及房屋使用
和人身财产安全的6个领域不受限制
外，维修基金使用需业主总数和物业
面积都要达到“双三分之二”同意的
比例才能使用。而使用物业经营性
收益的门槛只需“双过半”，相比维修
基金可操作性更强。

为此，杭州在制定发布的《业主
委员会相关工作制度（试行）》中明
确，原则上物业经营收益的 50%以上
应当用于物业公共部位、共用设备的
维修、更新、改造或者补充物业专项
维修资金。这就最大程度限制了业
委会或物业直接向业主发钱，从而影
响小区后续运行等问题。

广州也在制定相关条例时，引导
业主将经营性收益投向维护。同时
也在积极探索与商业保险合作，帮助
小区建立起市场化的保障措施。“只
要经过业主大会的投票，经营性收益
的使用没有任何限制。面对更长远
的小区维护，在使用业主共有资金
时，应更加慎重。”张涛说。

据新华社

小区经营性收支 如何不成“糊涂账”

22 日 12 时 19 分迎来“冬至”。
我国民间有“冬至大如年”的说法，
意思是说，冬至的礼俗和过新年是
相差无几的。那么，“冬至大如年”
这种说法有何依据？古往今来又有
何习俗？民俗专家对此进行了解
释。

历史学者、天津社科院研究员罗
澍伟介绍，3000年前，周公姬旦以“土
圭法”测得“日影”最长和最短的日
子，即现在的冬至日和夏至日，并将

“日影”最长的一天作为新一年的开
始。因此在周秦时代，以农历十一月
为正月，到了冬至才过新年，以每年

冬至为一年的元旦。“从这个意义上
说，冬至就是曾经的年，或冬至‘曾经
就是年’了。”罗澍伟说。

罗澍伟进一步介绍说，从汉代
开始，以正月为岁首，正式将正月和
冬至分开，冬至由此成为“冬节”“至
节”，官府也有一套隆重的祝贺仪
式，叫“贺冬”。《汉书》中记载说：“冬
至阳气起，君道长，故贺。”意思是
说，从冬至这天开始，阴极之至，阳
气始生，阴气盛极而衰，而阳气渐
长，此后白天一天比一天长，是个吉
日，应该庆贺。

到了宋代，冬至被定为“法定节

日”，例行放假。宋代童谣说：“冬至
大似年，家家吃汤圆。老师不放假，
学生不把钱。”这一天最重要的民俗
活动是“拜冬”。周密在《武林旧事》
中说：“朝廷大朝会，庆祝排当，并如
元正仪，而都人最重一阳贺冬，车马
皆华整鲜好，五鼓已填拥杂遝于九
街。妇人小儿，服饰华炫，往来如云
……三日之内，店肆皆罢市，垂帘饮
博，谓之‘做节’。”

明清时代，冬至依旧长盛不衰，
民间有“肥冬瘦年”之说。皇帝要在
冬至这天举行祭天大典，谓之“冬至
郊天”。《帝京景物略》就记载了人们

庆祝冬至时的盛况：“百官贺冬毕，吉
服三日，具红笺互拜，朱衣交于衢，一
如元旦。”可见，古人对冬至节的重视
程度与元旦相差无几。

罗澍伟表示，时至今日，有些地
方还流传着“冬至大似年，先生不
放不给钱；冬至大似节，东家不放
不肯歇。”的谚语。冬至这一天，我
国北方地区有吃馄饨、吃饺子的习
俗，南方地区则有吃汤圆、吃冬至
米团和吃冬至长线面的习惯。有的
地区还要在冬至当天祭天、祭祖和
扫墓。

据新华社

“冬至大如年”的说法有依据吗？

龙头企业密集推出新产品、数千
亿投资基金就位、概念股全面涨停
……时值寒冬，国产芯片行业呈现
出非同一般的火热，整个产业链引
发市场高度关注。是“昙花一现”，
还是“未来趋势”？记者进行了多方
采访。

小小芯片有多火？
近日在北京国际会议中心召开

的“2019 飞腾生态伙伴大会”上，记
者目睹了国产芯片之红火。会议尚
未开始，会场已爆满。不仅座位异
常密集，两侧及过道都站满了人。
一位晚到的发言嘉宾甚至差点进不
去场地。

“我们也没想到会这么火。”会议
举办方天津飞腾信息技术有限公司
总经理窦强告诉记者，“原本预估会
议规模 800 人左右，后来仅网上报名
就超过 2500 人。投资机构、行业用
户、上下游合作伙伴等全来了。”

和其他几家国产 CPU 处理器龙
头企业一样，飞腾早在20年前就开始
自主研制芯片。近几年技术上大幅
提升，但市场上大多服务于特定领

域。2018 年以来，市场需求明显提
升，企业明显感受到未来行业高速扩
张的势头。

“一年多来订单快速增长，咨询
合作和投资的越来越多，有些产品供
不应求。保守估计，未来我们年供货
量会从几万片、几十万片增长到百万
级。今年营收预计较去年增长超 2
倍，未来会保持高速增长，2024 年我
们力争实现年营收超过100亿元。”窦
强说。

当前，加快国产芯片应用对保障
国家安全、避免受制于人的重要性不
断提升。专家普遍认为，我国芯片行
业正进入发展腾飞期，当前的蓬勃发
展只是刚刚开始，一些优质企业未来
会出现爆发式增长。

市场前景在哪里？
作为整个信息系统的“大脑”，芯

片无处不在。过去由于技术、生态等
各种原因，导致国产芯片推广难、应
用难。但现在，事情正在悄悄发生变
化。

可能国产芯片还没进入你的笔
记本电脑，但你办公室的台式机、你

使用的个人征信查询机、云平台，给
你家供电的发电厂，你存钱的银行，
都已经部分使用“中国芯”；

你乘坐的高铁、自动售检票已实
现国产控制系统试点应用；电信运营
商也正和国内芯片厂商开展联合研
发……

“在今后一个相当长时期里，国
产软硬件对原先市场垄断者的替代
将是网络信息领域的新常态。”中国
工程院院士倪光南说。

据腾讯云 TStack 首席架构师贺
阮介绍，腾讯的云平台 TStack、政务
微信、云安全防范系统都已经成功迁
移到飞腾系统，数据库和大数据套件
的迁移将在明年初完成。

窦强坦言，和国外先进厂商相
比，国产芯片差距还是比较大，但正
在从“不可用”到“基本可用”、再到

“好用”转变。大数据、云平台、工业
物联网的快速发展和未来 5G 应用，
将提供诸多机会，整个产业市场规模
将是万亿级。

做大“朋友圈”是突围关键
业内人士认为，国产芯片要真正

实现价值，不仅要紧跟前沿技术发展
趋势，更要与传统产业融合，联合各
行业加快相关应用场景落地、加速迭
代。

这意味着，国产芯片“朋友圈”的
大小、使用者的多少将成为突围关
键。

“如果将网络信息产业比喻成一
棵树，芯片无疑是树根。只有和树
干、树枝、阳光、空气等彼此兼容，形
成良好生态，才能开更多花、结更多
果。”中国信息通信研究院信息中心
副主任苗占禄说。

“上下游联合”“跨界合作”正在
成为国内芯片企业的“新玩法”。比
如，围绕政务、金融、电信、能源、交通
等关键行业持续发力；与浪潮、联想、
紫光等服务器厂商携手合作；和百
度、阿里、腾讯等共同探索面向云服
务数据中心的解决方案等。

“只有开放联合才能携手共赢，
这一点国产芯片走过很多弯路。未
来5年飞腾将投入超过150亿元用于
新品研发、生态建设和客户保障。”窦
强表示。

“尽管我们有短板，但也有‘互联

网应用’和‘新一代信息技术’的长
板。应该大力发扬这些长板，通过应
用牵引促进芯片技术和产业发展，从
而带动基础方面的提高。”倪光南
说。

据新华社

国产芯片火了！是“昙花一现”吗？


